

76

LEGISLATURA

---

**CONGRESO**

DE MICHOACÁN DE OCAMPO





16 DE JUNIO DE 2025

## CONGRESO DEL ESTADO

Con un mes de retraso, Mahatma Habyd Velázquez Pallares y Rafael Lara Hernández serán los beneficiarios de la Medalla Michoacán al Mérito Docente 2025.

En un proceso que ha sido calificado como caótico y desaseado por integrantes del propio Congreso del Estado, este martes finalmente se aprobará el dictamen de la Comisión de Educación.

La Comisión de Educación había propuesto originalmente a un solo galardonado, Mahatma Habyd Velázquez Pallares.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/con-mas-de-un-mes-de-retraso-entregara-congreso-presea-docente-2025/>

Se prevé que la próxima semana se concrete la aprobación de la nueva Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado, informó la presidenta de la Junta de Coordinación Política del **Congreso de Michoacán**, **Fabiola Alanís Sámano**.

La legisladora dijo que la fecha límite que se tiene es el próximo 30 de junio para aprobar la nueva norma, de ahí que la próxima semana la Cámara contemple sesionar en dos ocasiones, para en una de ellas, aprobar la nueva norma.

<https://www.contramuro.com/aprobacion-ley-organica-poder-judicial/>

La diputada local del Partido Verde Ecologista de México, Xóchitl Ruiz González, opinó en contra de que en Michoacán se elija a una gobernadora por decreto, es decir, que sean las leyes electorales las que obliguen a postular a mujeres.

Lo anterior, luego de que trascendiera que el dictamen para la alternancia de género en la candidatura al gobierno del estado estará listado en la sesión de la próxima semana. En este sentido, la legisladora recordó que la lucha de las mujeres va más allá de una iniciativa.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/gobernadora-para-michoac%C3%A1n-s%C3%AD-pero-no-por-decreto-x%C3%B3chitl-ru%C3%ADz>

En la definición del ombudsperson estatal, la **Junta de Coordinación Política (Jocopo)** no le aplicará lo mismo que le hizo a la comisión de Educación con la medalla al Mérito Docente.

Así lo dejó en claro la presidenta de la Comisión de Educación del Congreso del Estado, **Xóchitl Ruiz González**, a propósito del proceso que ésta ha iniciado para la designación del nuevo presidente de la **Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH)**.

<https://www.contramuro.com/ombudsperson-de-michoacan-proceso-de-designacion/>



**16 DE JUNIO DE 2025**

A fin de evitar y prevenir la usurpación de candidaturas ganadas por derecho a la comunidad **LGBTTTIQ+**, la diputada Eréndira Isauro Hernández y el diputado Marco Polo Aguirre Chávez, ambos de la representación parlamentaria, presentaron una iniciativa dirigida a modificar el Código Electoral de Michoacán.

El artículo propuesto para su reforma es el 180 BIS de la norma referida, para que con ello se prohíba a los partidos políticos y candidatos usurpar la **identidad de género** para los registros de candidaturas en los procesos electorales.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/van-diputados-por-la-prohibici%C3%B3n-expl%C3%ADcita-de-la-usurpaci%C3%B3n-de-candidaturas-lgbt>

La diputada Brissa Arroyo, quien recientemente anunció su salida de la coordinación y de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el Congreso de Michoacán, dejó abierta la posibilidad de una eventual reconciliación con su partido. Si bien en su pronunciamiento fue enfática al señalar prácticas de exclusión, violencia política y pérdida de institucionalidad, en ningún momento confirmó su renuncia a la militancia.

Durante su intervención, Arroyo subrayó que su decisión obedece a razones de congruencia personal y a un cúmulo de desencuentros internos, pero matizó su separación al declarar que aún reflexiona sobre su permanencia en el instituto político. “De momento estoy renunciando solamente a la bancada. El tema del partido lo estoy reflexionando”, expresó ante medios de comunicación.

<https://enlacenoticias24.com.mx/brissa-arroyo-mantiene-distancia-con-el-prd-pero-no-cierra-la-puerta-a-una-possible-reconciliacion/>

**El presidente de la asociación de Comerciantes y Vecinos del Centro Histórico de Morelia** (COVECHI), Alfonso Guerrero Guadarrama, calificó como un “absurdo” el decreto emitido por el Congreso del Estado que establece el 10 de junio como el nuevo Día del Padre en Michoacán.

Guerrero informó que dicha decisión generó confusión entre la ciudadanía y nulo impacto comercial. Aseguró que ni él, ni la mayoría de los morelianos se enteraron de la modificación, y que la celebración continúa identificándose de forma tradicional el tercer domingo de junio, como se ha hecho por generaciones.

<https://changoonga.com/2025/06/15/fue-absurdo-que-congreso-de-michoacan-creara-el-dia-estatal-del-padre-lider-comerciante/>

Desde el Congreso de Michoacán, la diputada Fabiola Alanís Sámano reiteró su preocupación y ocupación por las medidas del gobierno estadounidense que atentan contra los derechos humanos a la migración y al trabajo.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/desde-michoacan-fabiola-alanis-defiende-derechos-humanos-de-migrantes/>



**16 DE JUNIO DE 2025**

Al asistir a la conferencia, Situación actual de los migrantes en Estados Unidos y Plan de acción, impartida por la senadora estatal del distrito 25 de Illinois, Karina Villa, Octavio Ocampo, diputado del PRD, expresó que existe preocupación en Michoacán por la situación que enfrenta la población migrante, particularmente ante la amenaza de imponer un impuesto a las remesas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/destaca-octavio-ocampo-valor-de-intercambios-legislativos-internacionales/>

El asesinato de Jimena en Apatzingán no puede quedar impune y es urgente que, como Congreso, se reconozca la realidad que enfrentan las personas trans en nuestro estado, subrayó la diputada local Xóchitl Ruiz González, presidenta de la Comisión de Derechos Humanos en la LXXVI Legislatura Local.

La diputada integrante del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de México condenó enérgicamente el asesinato de Jimena, mujer trans que fue privada de la vida con extrema violencia en Apatzingán, y expresó su solidaridad con la comunidad LGBT+.

<https://enlacenoticias24.com.mx/xochitl-ruiz-condena-crimen-de-jimena-en-apatzingan-y-llama-a-aprobar-iniciativa-contr-el-transfeminicidio/>

“Si queremos vivir en un mejor estado y en un mejor país, debemos empezar por lo que verdaderamente importa: la familia”, afirmó Teresita Herrera Maldonado, diputada presidenta de la Comisión para el Desarrollo Integral de la Familia en el Congreso.

<https://pcmnoticias.mx/con-nueva-ley-se-busca-fortalecer-a-las-familias-en-michoacan-tere-herrera/>

La diputada **Giulianna Bugarini Torres**, presidenta del Congreso del Estado, acompañó este jueves al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla en un recorrido de supervisión por la obra del distribuidor vial del Mercado de Abastos, conocida como Paso Eréndira, una infraestructura clave para la movilidad en Morelia y para el impulso económico del estado.

Durante la visita, Bugarini aseguró que este tipo de proyectos reflejan lo que sucede cuando los recursos públicos se ejercen con responsabilidad y transparencia.

<https://www.redmichoacan.com/2025/06/15/giulianna-bugarini-asegura-que-inversion-historica-en-obras-transformara-morelia/>

16 DE JUNIO DE 2025

## MICHOACÁN

La Comisión Nacional del Agua en Michoacán (Conagua) inició un despliegue de revisión en ríos, presas y cuerpos de agua, tras la entrada del fenómeno meteorológico Dalila.

Así lo informó el delegado de la Conagua, Roberto Arias, quien indicó que la comisión refuerza los esquemas preventivos, en espera de cómo evoluciona Dalila.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/despliega-conagua-revision-por-dalila-presas-al-43-en-michoacan/>

**Las primeras horas de este sábado** amanecieron con calles anegadas en Lázaro Cárdenas, colonias bajo el agua y personal de emergencia desplegado en múltiples puntos del puerto. La tormenta tropical “Dalila” descargó su furia durante la noche del viernes, dejando a su paso afectaciones visibles en vialidades, viviendas y zonas escolares.

Las lluvias intermitentes, persistentes desde la madrugada, provocaron desbordamientos y arrastre de lodo, **pedras y basura en avenidas clave como Morelos, Tulipanes en Infonavit Solidaridad**, así como el nuevo acceso al bulevar costero, en las inmediaciones del fraccionamiento Ampliación Independencia. Y en Las Colinas, a espaldas del Conalep 05, planchas de concreto cedieron ante la saturación de agua.

<https://changoonga.com/2025/06/15/michoacan-cronica-sabado-emergente-en-lazaro-cardenas-al-pasar-la-tormenta-dalila/>

El paso de la tormenta tropical Dalila dejó calles anegadas en Lázaro Cárdenas, colonias bajo el agua y personal de emergencia desplegado en múltiples puntos del puerto. El fenómeno descargó su furia durante la noche del viernes, dejando a su paso afectaciones visibles en vialidades, viviendas y zonas escolares.

<https://postdata.news/paso-de-la-tormenta-dalila-dejo-desbordamientos-deslaves-carreteros-e-inundaciones-en-l-c/>

Los vecinos de la comunidad de Caleta de Campos, municipio de Lázaro Cárdenas, grabaron los efectos de la tormenta tropical Dalila que, aunque no ha causado estragos en los hogares, si formó ríos caudalosos que complican la movilidad.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/lc-tormenta-dalila-complica-la-movilidad-en-caleta-de-campos/>



**16 DE JUNIO DE 2025**

La Tormenta Tropical Dalila impactó las costas de Michoacán durante las últimas horas, provocando múltiples daños materiales en zonas turísticas y urbanas del municipio de Coahuayana, sin que hasta el momento se hayan registrado víctimas humanas.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/tormenta-tropical-dalila-deja-afectaciones-materiales-en-la-costa-de-michoacan-sin-victimas-reportadas.htm>

La falta de dinamismo en la creación de empleos, mantiene al país anclado en la informalidad, pues 6 de cada 10 empleos, pertenecen al sector informal.

Así lo aseguró el economista Heliodoro Gil Corona, quien dijo que hay Estados como Michoacán, donde el diferencial se eleva hasta los 7 empleos informales por cada 10.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/mexico-anclado-en-el-empleo-informal-michoacan-peor/>

Más de 700 personas acompañaron este fin de semana el lanzamiento del programa “Haciendo Barrio”, que dirigirá acciones en apoyo a los pequeños emprendedores de la ciudad y que tendrá como Padrino a Luis Navarro García.

<https://primeraplana.mx/archivos/1070237>

El secretario de Finanzas y Administración de Michoacán, Luis Navarro García, dijo que siete de cada 10 empleos son generados por comercios locales, por eso la importancia de fortalecer la economía local.

Luis Navarro acompañó el arranque del programa Haciendo barrio, que tiene como objetivo alentar la compra en los pequeños comercios de la ciudad, en las tienditas de la esquina, papelerías, carnicerías, entre otros comercios.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/de-cada-10-empleos-7-provienen-de-comercios-locales-luis-navarro/>

En la antesala del Día del Padre, que se conmemora este domingo 15 de junio, las cifras del Censo de Población y Vivienda 2020 revelan que en Michoacán son 36 mil 955 hombres que ejercen la paternidad como jefes de familia sin pareja.

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en la entidad se estima que hay 721 mil 881 padres de familia, de los cuales alrededor del 5.1 por ciento encabezan un hogar sin cónyuge ni pareja sentimental.

<https://www.contramuro.com/padres-solteros-michoacan-y-su-realidad-diaria/>

Con motivo del **Día del Padre**, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, compartió un mensaje personal y emotivo en sus redes sociales, acompañado de una fotografía junto a sus hijos.

*"Ser padre es el mayor reto que uno puede enfrentar. Es preocuparse el doble, dormir la mitad y amar el triple. Nada te prepara por completo, no hay un manual, pero cada*



**16 DE JUNIO DE 2025**

*abrazo, cada risa, cada 'papá' hace que todo valga la pena",* escribió el mandatario estatal.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/no-hay-un-manual-alfredoram%C3%ADrez-bedolla-comparte-mensaje-por-el-d%C3%ADa-del-padre>

### **Errante la fecha, como el significado mismo de la paternidad actualmente.**

Intentar fijarlo en el calendario institucional parece haber provocado el efecto contrario al que se buscaba: pasó **casi desapercibido dos veces**, el 10 de Junio, nuevo Día Estatal del Padre en Michoacán, y el 15, tercer domingo de junio, como es tradición a nivel nacional.

A diferencia del martes, cuando nadie sabía que era el Día del Padre estatal, la lente pudo captar este domingo, al menos, un **pastel** para el “Super Papá” en una combi y, en un tranvía turístico-colonial, unos **bigotes** que promocionaban un descuento alusivo. Se le escapó un taxi, en el centro de Morelia, con decenas de *post-its* que, juntos, formaban la frase clásica: **“El mejor papá del mundo”**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/errante-la-fecha-como-el-significado-dia-del-padre-en-michoacan-24274328>

A dos meses de la toma del Instituto del Transporte en Michoacán, no hay diálogo entre los transportistas y las autoridades para buscar la resolución del conflicto en el sector, aseveró José Trinidad Martínez Pasalagua, dirigente de la Comisión Reguladora del Transporte en la entidad (CRT).

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/sin-dialogo-a-2-meses-de-la-toma-del-instituto-del-transporte-crt/>

En Michoacán existen alrededor de 200 casas de día para adultos mayores, operadas por los sistemas para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) municipales, dio a conocer Víctor Hugo Anguiano Zamora, procurador de la Defensa y Representación del Adulto Mayor.

En entrevista para Quadratín, efectuada el pasado jueves, mencionó que cerca del 35 por ciento o 70 instalaciones se encuentra en espacios óptimos para su uso.

Entre los municipios con casas de día para adultos mayores de los DIF municipales que tienen instalaciones óptimas, detalló Pátzcuaro, Tarímbaro, Hidalgo y Áporo.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/michoacan-cuenta-con-200-casas-de-dia-para-adultos-mayores-dif/>

A un mes de la aplicación del examen de ingreso del Ceneval, se registraron alrededor de 3 mil aspirantes a ingresar a una de las Escuelas Normales de la entidad, la directora general del Instituto de Educación Media Superior y Superior del Estado de Michoacán (**IEMSYSEM**), Mariana Sosa Olmeda.



**16 DE JUNIO DE 2025**

En entrevista para medios de comunicación, mencionó que este registro de aproximadamente tres mil aspirantes representó un incremento en comparación con el año pasado en el que fueron **2 mil 400 jóvenes** que buscaron un lugar en las escuelas normales.

<https://mimorelia.com/noticias/educacion/registrados-alrededor-de-3-mil-aspirantes-para-ingresar-a-las-normales-este-2025>

Resultado de las acciones de mantenimiento y rehabilitación de cuerpos de agua que nutren el lago de Pátzcuaro, se han recuperado en el último año 334.68 hectáreas de su superficie, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/recuperadas-334-hectareas-de-superficie-del-lago-de-patzcuaro/>

La Fiscalía General del Estado (FGE) destinó 490 mil 680 pesos del erario público para capacitar a uno de sus elementos en un curso especializado de piloto aviador de ala fija, según el contrato FGE/AD/047/2024.

El servicio fue contratado con la empresa “Corporativo Aeronáutico, Asesoría y Capacitación SC” y tuvo una duración de dos días, la cual se llevó a cabo en octubre del año pasado.

La capacitación tuvo como finalidad formar a un servidor público en el manejo de aeronaves tipo Cessna, parte del equipo aéreo de la Fiscalía.

<https://www.contramuro.com/fge-michoacan-gasto-capacitacion-piloto/>

Michoacán se encuentra en el décimo lugar de homicidios de personas trans a nivel nacional, con un promedio anual de cinco a seis casos, de acuerdo con las cifras del Observatorio de la Fundación Arcoíris.

Siendo Morelia, Lázaro Cárdenas, Apatzingán y Uruapan, los municipios con mayor casos de transfeminicidios.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/14/michoacan-entre-las-10-entidades-con-mas-transfeminicidios/>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

En 11 casillas se registraron 100% o más de los electores durante las elección del Poder Judicial el pasado 1 de junio, por lo que el Instituto Nacional Electoral las anulará. Las casillas con esta anomalía se encuentran en Michoacán, **Chiapas y Guerrero**.



**16 DE JUNIO DE 2025**

El Consejo General del INE informó que **una casilla está en Pátzcuaro**, que es la que más votación atípica registró, con el 102.12 por ciento, pues la Lista Nominal en la casilla 627 era de 754 personas y votaron 770.

<https://www.lavozdemichoacan.com.mx/mexico/ine-anulara-11-casillas-en-michoacan-guerrero-y-chiapas-por-votantes-superiores-al-100/>

El proceso electoral extraordinario del Poder Judicial de Michoacán para la elección de juezas en el sistema penal acusatorio y oral concluyó con el resultado que refuerza las críticas de simulación:

Las 10 candidaturas ganadoras coincidieron con las que fueron marcadas en los acordeones que se entregaron a la población semanas antes de la jornada comicial del 1 de junio.

Dicho proceso, que surgió a partir de las reformas constitucionales para incorporar el voto ciudadano en la designación de juezas y jueces, ha sido cuestionado por organismos nacionales e internacionales, entre ellos la Organización de Estados Americanos (OEA), debido a las irregularidades observadas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/ganan-10-vacantes-a-juezas-penales-en-michoacan-palomeadas-en-acordeon/>

El Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán operó para lograr el traslado, resguardo y distribución de más de 23 millones de boletas, a través del diseño de mil 415 mecanismos de recolección de paquetes electorales para la elección judicial. De acuerdo con el informe presentado por el vocal ejecutivo del órgano, David Alejandro Delgado Arroyo, el pasado 25 de abril se recibió el primer envío no custodiado de documentación y material electoral en los 11 Consejos Distritales de Michoacán.

<https://cambiodemichoacan.com.mx/2025/06/14/ine-michoacan-desplego-mas-de-23-millones-de-boletas-y-mil-415-rutas-de-recoleccion-para-eleccion-judicial/>

Las elecciones registradas en Veracruz y Durango deben ser ejemplo para hacer diversas adecuaciones al proceso del Poder Judicial, más si en Michoacán, para el **2027**, se empalmará con las elecciones a la gubernatura, a diputaciones locales y federales, y a Ayuntamientos Municipales, dijo el presidente del Consejo Local del Instituto Nacional Electoral (INE), David Alejandro Delgado Arroyo.

*"Ahora habrá elecciones importantes que realicen los Institutos Electorales Locales con el Instituto Nacional Electoral, junto con partidos políticos, al tiempo de otra Mesa de Casilla sin partidos políticos; es una problemática que debe llamar a la responsabilidad"*, dijo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-2027-se-empalmar%C3%A1n-elecciones-locales-y-del-poder-judicial-ine>



**16 DE JUNIO DE 2025**

Con dos terrenos en comodato, el Tribunal Electoral del Estado de Michoacán (TEEM) arrancó los trabajos, junto con la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (SCOP), para el proyecto ejecutivo de lo que serán las **oficinas del órgano jurisdiccional**, informó la magistrada presidenta, Alma Rosa Bahena Villalobos. En entrevista para **MiMorelia.com**, reconoció que es un gran pendiente que se tiene con los trabajadores, toda vez que los tres inmuebles que se tienen en renta son insuficientes en cuanto a espacio, por lo que, al contar con dos terrenos en comodato, permitirá que se concrete y atienda el tema que se arrastra desde 2018.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/tiene-teem-dos-terrenos-en-comodato-para-iniciar-proyecto-de-inmueble-propio>

Este fin de semana, las oficinas del PRD en Tarímbaro fueron abiertas al público y la militancia del municipio. Tras la inauguración de las instalaciones del Comité Municipal y con un llamado a la unidad y el diálogo permanente, el dirigente estatal, Octavio Ocampo tomó protesta a las y los integrantes del Comité que encabeza Felipe Ruiz López.

<https://cbtelevision.com.mx/se-acabaron-los-tiempos-de-compadres-octavio-ocampo-llama-desde-tarimbaro-a-la-unidad-y-al-trabajo-territorial-para-recuperar-michoacan/>

**Sin rodeos, aunque con cautela**, el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, dejó entrever la mala relación que sostiene con el Ejecutivo estatal.

“No quiero entrar en polémica para hacer más confrontación, la violencia añade violencia y yo sin decir una sola palabra contra el gobernador, está contra de mi, imagínate si hablo contra él”, soltó ante la prensa, visiblemente incómodo.

<https://changoonga.com/2025/06/15/yo-no-he-hablado-mal-del-gobernador-y-no-se-porque-esta-en-mi-contras-arzobispo-de-morelia/>

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y el alcalde de Uruapan, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, deben **abrirse al diálogo y colaborar con la Iglesia**, con el objetivo de atender el tema de seguridad y construir la paz, puntualizó el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos.

Al anunciar la fiesta del **Corpus Christi**, monseñor dejó en claro que no quiere entrar en polémica ni generar provocaciones, cambió su discurso y pidió una colaboración estrecha con la Iglesia, a fin de construir la paz mediante el diálogo y la atención que quieren las víctimas. Además, indicó que tienen su responsabilidad social y deben cumplirla.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/gobernador-y-alcalde-de-uruapan-deben-abrirse-al-di%C3%A1logo-y-colaborar-con-la-iglesia-carlos-garfias-merlos>



**16 DE JUNIO DE 2025**

Luego de haber hecho un comentario que para el gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** fue “**alarmista**”, el arzobispo de la Arquidiócesis de Morelia, **Carlos Garfias Merlos**, rehusó una declaración más al respecto, con el argumento de que no sería de su interés “**entrar en polémica**” con el mandatario.

Agregó que espera que cada quién haga lo que le toca en el marco de sus atribuciones, y se dijo **dispuesto a coadyuvar** en lo que sea necesario, pero no a la confrontación, pues no abona en nada a la construcción de paz, menos, precisó sin mediar pregunta, cuando **el gobernador está en contra suya**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/rehusa-carlos-garfias-entrar-en-polemica-con-alfredo-ramirez-bedolla-por-temas-de-seguridad-24266960>

En un contexto marcado por discursos que alientan el uso de la fuerza letal para enfrentar la inseguridad, a pregunta expresa el arzobispo de Morelia, Carlos Garfias Merlos, hizo un llamado urgente a las autoridades a buscar el diálogo y la coordinación como vía para construir paz en Michoacán.

“*La violencia añade violencia*”, advirtió el prelado, al referirse a las expresiones de algunos presidentes municipales que han pedido a sus policías abatir delincuentes. Durante la rueda de prensa dominical de la **Arquidiócesis de Morelia**, Garfias Merlos rechazó entrar en polémica directa con los gobiernos, pero señaló que el camino no es endurecer el uso de la fuerza.

<https://www.contramuro.com/iglesia-pide-paz-michoacan/>

## MORELIA

Tras el retiro del plantón que mantenían integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (**CNTE**) Poder de Base, la Dirección de Residuos Sólidos del Ayuntamiento de Morelia implementó un operativo de limpieza en dos etapas en el primer cuadro del Centro Histórico, de donde se retiraron alrededor de 2.5 toneladas de basura, informó Edgar Eduardo Cabrera Guevara, titular de dicha dirección.

En entrevista, **Cabrera Guevara** señaló que las labores comenzaron desde la tarde-noche del viernes, una vez que los manifestantes abandonaron esa parte de la avenida Madero.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/recolectan-25-toneladas-de-basura-tras-retiro-de-plant%C3%B3n-en-el-centro-hist%C3%B3rico>

Será la siguiente semana cuando la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad (Sedum) en Michoacán estará lanzando la **convocatoria**, a través de sus **redes sociales**, a todos los **morelianos**, con el fin de conocer qué es lo que quieren que se



**16 DE JUNIO DE 2025**

coloque en los parques que estarán debajo de las [siete estaciones del teleférico en Morelia](#), informó la titular de la dependencia, Gladys Butanda Macías.

En entrevista para El Sol de Morelia, la funcionaria estatal determinó que al igual que ocurrió en Uruapan, se tiene contemplado que todas las **estaciones del teleférico** puedan tener un **parque** en donde se tendrán **juegos, áreas verdes y algún tipo de elementos para que se haga un deporte en ellas**, determinando que se pudiera contar con pequeñas canchas.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/morelianos-decidiran-que-habra-en-los-parques-del-teleferico-sedum-24263132>

El Presidente Municipal, Alfonso Martínez Alcázar, impulsa un programa para mejorar la salud en Morelia, rehabilitando más de 40 clínicas y consultorios en zonas urbanas y rurales.

<https://www.quadratin.com.mx/municipios/rehabilita-alfonso-martinez-mas-de-40-clinicas-de-morelia/>

La dirección del Migrante del Ayuntamiento de Morelia estimó la presencia de 600 mil migrantes de origen moreliano que trabajan de manera temporal en el territorio estadounidense. El titular de esta área, José Daniel Aguilar Guillén señaló que se trata mayormente de habitantes de las tenencias de la capital.

Señaló que, de acuerdo con la información del Banco de México, en 2024 fueron realizadas 1 millón y medio de transferencias bancarias de Estados Unidos a México, lo que se conoce comúnmente como las remesas.

<https://postdata.news/calculan-que-600-mil-migrantes-morelianos-viven-en-estados-unidos/>

El terreno del viejo penal finalmente será convertido en un parque público, que será patrimonio de los morelianos, anticipó el secretario de Finanzas y Administración, Luis Navarro García.

El tesorero confirmó que el inmueble no albergará la sede del Instituto Mexicano del Seguro Social, como en su momento lo propuso Andrés Manuel López Obrador, cuando anunció el proceso de desincorporación de la administración pública federal hacia las entidades.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/viejo-penal-de-morelia-sera-parque-publico-luis-navarro/>



16 DE JUNIO DE 2025

## SEGURIDAD Y JUSTICIA

En una emboscada, registrada en la comunidad de Arantepacua, fue asesinado a balazos Armando Tarhepe, fundador de la Guardia Comunitaria "Kuaricha"; en la agresión una persona resultó herida.

<https://www.noventagradados.com.mx/seguridad/ultiman-a-fundador-de-la-kuaricha-en-arantepacua-michoacan.htm>

Aunque no precisó nombres, el jefe comunal, Lupe Mora, declaró que La Ruana, en Buenavista Tomatlán, se encuentra bajo el asedio de la menos tres cárteles que mantienen la disputa abierta en la zona. En entrevista, Lupe Mora mencionó que por el momento no ha habido muertos en la localidad, pero continúan las balaceras.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/la-ruana-sitiada-por-3-carteles-alerta-lupe-mora/>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) formuló imputación en contra de Raúl "N", por su posible relación en el delito de extorsión, cometido en agravio de un comerciante en el municipio de Puruándiro.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/imputan-a-hombre-por-extorsion-contracomerciante-en-puruandiro/>

## COLUMNAS

### **BUSCAPIÉS / Políticos generosos, campañas anticipadas y la lucha por la CEDH: el menú electoral michoacano**

Editorial Contramuro

Resulta que en Michoacán la **generosidad florece cuando menos se espera** y, sobre todo, cuando más se necesita... políticamente hablando. En este caso, hablamos del excandidato de Movimiento Ciudadano para Morelia, **Héctor Ayala**, quien fuera también **Secretario de Educación** en la administración pasada y que se despidió dejando a los maestros con cinco quincenas en el aire (y los bolsillos vacíos), ahora anda **recorriendo escuelas y regalando calzado** como si el presupuesto fuera suyo.



**16 DE JUNIO DE 2025**

La pregunta que muchos se hacen —**y que pocos se atreven a responder**— es: ¿de dónde sale el recurso para tanto altruismo, si todavía tiene pendientes varias auditorías federales y estatales, con observaciones tan serias que **ni los zapatos nuevos alcanzan para taparlas**? ¿Será que encontró el secreto de la **multiplicación de los panes y los pesos**? Ojalá y también multiplique las explicaciones, que buena falta hacen.

Por si fuera poco, el ex candidato de Movimiento Ciudadano fue visto en el evento de “**Despierta**”, donde no dudó en mostrar su apoyo al senador **Raúl Morón**. Entonces, **¿en qué equipo juega**? ¿En MC, en el PRD, en Despierta, o en el club de los indecisos? Quizá la **fuerza naranja** ya no le pinta futuro y anda buscando acomodo donde le abran la puerta... o la candidatura. Lo cierto es que en la política michoacana, **el que no transa, se cambia de bando**.

**¿Será campaña anticipada, “Haciendo Barrio”?**

Y hablando de campañas anticipadas, otra vez le tocó al todavía secretario de Finanzas del estado, subirse al ring con su flamante campaña “**Haciendo Barrio con Luis Navarro**”. Dicen que anda echando la casa por la ventana, organizando eventos por toda la capital, y el sospechismo sobre el **¿quién pompó?**, está a la orden del día. Los maliciosos se preguntan ¿Hay algún patrocinador que le tenga fe después de que rechazó la candidatura para el 2024? Lo que sí queda claro es que **su jefe ya le dio luz verde para sus aspiraciones por la alcaldía de Morelia**.

Bien dice el dicho que el hombre es el único animal que tropieza con la misma piedra, y pese a que la fórmula “**del adelantado**” que usó en el proceso electoral del 2021 no le dio buenos dividendos, hoy vuelve a repetirla. Seguramente los **ríos de dinero** sobran para insistir en una apuesta que no le funcionó.

En fin, la carrera por el 2027 ya arrancó y los aspirantes no pierden tiempo en mostrar su generosidad... **con recursos ajenos, claro está**. Al final, la verdadera pregunta es: ¿quién les dará la bendición para ser candidatos? Porque en esto de la política, como en la lotería, **no siempre gana el que más reparte**, sino el que **mejor acomoda los boletos**.

--

**DE INTERÉS PÚBLICO / ¿Cuánto durará la dictadura?**

Por Jaime López Martínez

“Alfonso Zárate es uno de los mejores analistas políticos de México. Pocos como él para diseccionar la política. Plantea en el noticiero de José Cárdenas el pasado viernes que, contra el pesimismo de muchos, la 4T sí puede fenecer con relativa rapidez.

Expone razones de peso: una, la falta de vida propia de la 4T, toda vez que depende de la figura caudillesca de Andrés Manuel López Obrador y éste ya tiene más de setenta

**16 DE JUNIO DE 2025**

años y presenta varias enfermedades crónicas, lo que implica que no debe ser mucho su futuro biológico. Dos, la cada vez más drástica falta de presupuestos para mantener el ritmo de los electoreros programas sociales del gobierno, tomando en cuenta que el tabasqueño pudo no reducir su ritmo porque utilizó cuanto recurso encontró disponible, opción que ya no tiene Claudia Sheinbaum, así que es inminente la reducción de becas y pensiones, con la consecuente ira ciudadana.

Tres, la presión norteamericana para entregar políticos cuatroteísta ligados al crimen organizado, lo que haría cimbrar hasta el tuétano al gobierno y a su partido. Y cuatro, la cada más viable ruptura de Morena con sus aliados y aún consigo misma, en una cena de negros en que se está convirtiendo la disputa por el poder de cara al 27.

Sin duda, se trata de un análisis de sobra argumentado el que presentó el maestro Zárate; ninguno de los factores expuestos carece de solidez ni de realismo.

Silo hay un pero que no contempla el analista: esa argumentación sería válida en situaciones de normalidad democrática y electoral. Pero resulta que ya no la hay en México. La 4T se ha encargado de reducir los órganos electorales, INE y TRIFE, a meras oficialías gubernamentales. Sin autonomía ni independencia, a partir de ahora las elecciones serán un remedo, como en los mejores tiempos priistas. Morena ganará toda elección, así López Obrador ya no viva, así no tenga el gobierno dinero para mantener los programas sociales, así Estados Unidos presione lo que quiera, y así la 4T se divida. El modelo está hecho para asegurarse la permanencia en el poder de manera indefinida. Siendo ciertos cada uno de los factores expuestos por analistas como Alfonso Zárate, palidecen frente a la trágica realidad: la 4T llegó para quedarse y no uno ni dos sexenios. Las dictaduras no son nunca tan efímeras. Si no, al tiempo...digo, si es que tenemos tiempo para confirmar si se cumple esta premonición.”

<https://www.respuesta.com.mx/de-interes-publico/cuanto-durara-la-dictadura/>

--

## **OPINIÓN / El nuevo Poder Judicial de Michoacán**

Por Jorge Madrid

“A partir el 15 de septiembre este año 2025 tomarán protesta 32 magistradas y magistrados que integrarán el nuevo Pleno del Supremo Tribunal de Justicia de Michoacán, así como cinco magistradas y magistrados del Tribunal de Disciplina del Poder Judicial del Estado, y además se integrará un órgano de administración.

El Pleno del Supremo Tribunal, continúa siendo el órgano colegiado que encabeza la tarea sustantiva y fundamental de ese Poder, que es la jurisdiccional, impartir justicia, conciliar, dirimir y/o resolver controversias; responsabilidad original, fundamental e imprescindible que data desde la concepción de la división de poderes y que está reflejada en la Constitución Federal y en la propia de Michoacán.



**16 DE JUNIO DE 2025**

El Tribunal de Disciplina tendrá como facultad primordial la de ser el órgano colegiado de prevención, vigilancia e instauración de procedimientos de responsabilidad en contra de los operadores jurisdiccionales, así como de visita e inspección del quehacer público de los servidores de dicho Poder. Tendrá este Tribunal la posibilidad de sancionar a escribientes, archivistas, actuarios, secretarios o jueces, pero estará limitado para sancionar a magistrados por el fuero constitucional y por existir un procedimiento especial por medio del juicio político ante el Congreso del Estado.

El Órgano de Administración del Poder Judicial nace también con la reforma constitucional, cuya actividad primordial será el manejo y administración eficiente, eficaz y transparente de los recursos públicos (financieros, humanos, materiales); este órgano estará integrado por tres integrantes del propio Poder Judicial, por un representante del Poder Ejecutivo y por otro del Poder Legislativo. La escuela judicial dependerá de este órgano colegiado, y uno de los grandes retos que tendrán en el corto plazo es la implementación del Código Nacional de Procedimientos Civiles que deberá estar en marcha en el año 2027, para lo cual se requiere capacitación e infraestructura, pero además el órgano tiene la misión de gestionar recursos y de culminar varios inmuebles para su funcionamiento en el interior del estado.

Los retos que tiene el Poder Judicial de Michoacán a partir del 15 de septiembre son importantes, por ello resulta trascendente que se tenga una visión precisa y puntual, aunado que es indispensable que exista diálogo permanente y respetuoso con los otros poderes para fortalecer la capacidad de gestión que permitan lograr los objetivos, planes, programas y proyectos para un mejor Poder Judicial en beneficio de la gente.

Finalmente debe quedar claro que el diálogo y entendimiento con los otros Poderes debe darse con pleno respeto y garantizando la autonomía e independencia judicial, y claro, sin confrontación, para lo que se ocupa altura de miras, visión de estado y mucha tarea política.”

<https://saladeprensanoticias.com/2025/06/13/el-nuevo-poder-judicial-de-michoacan/>